



Déclaration de Vitoria

Du 06 au 07 Mai 2025, des défenseur·e·s des droits humains d'Afrique ont participé dans une conférence sous l'initiative de l'Agence Basque de Coopération et Solidarité.

Les échanges ont été l'occasion de faire l'état des lieux de la situation des défenseur·e·s des droits humains africains, faire le bilan de leurs activités, partager les succès qu'ils ont enregistrés dans le cadre de leur mission de promotion et de protection des droits humains mais également les difficultés rencontrées.

La conférence a permis de lancer des idées sur la manière de coopérer avec les défenseur·e·s des droits humains d'Afrique et d'identifier les moyens par lesquels il faut établir un pont solide entre les défenseur·e·s des droits humains africains.

A la fin de cette conférence de haute importance qui constitue une première dans le cadre des relations entre le Pays basque (région du nord de l'Espagne) et l'Afrique, nous retenons que les défenseur·e·s des droits humains en Afrique travaillent dans des contextes très difficiles et sont confrontés à de nombreux défis même si quelques succès sont enregistrés par la mise en place des mécanismes privés de protection des défenseur·e·s tels que les *Shelters*.

Les participant·e·s ont retenu qu'il faut nécessairement un dialogue permanent entre les acteurs politiques dans nos Etats, les mécanismes régionaux et sous-régionaux africains et les défenseur·e·s des droits humains. Il est important de souligner le rôle de la commission des droits de l'homme et des peuples et les entraves qui bloquent la mise en oeuvre de ses recommandations.

Les participants ont également retenu, les défis liés au financement des *Shelters* afin d'assurer un meilleur accompagnement des défenseur·e·s relocalisé·e·s.

L'appui des partenaires tels que les agences de coopération, en l'occurrence l'agence Basque de Coopération et de Solidarité est plus que nécessaire pour le travail continu des défenseur·e·s des droits humains en Afrique.

Au regard de ce qui précède, nous, participant·e·s de la conférence, faisons les recommandations suivantes :

- Organiser périodiquement une telle conférence de partage d'expériences entre défenseur·e·s des droits humains africains et de mise en place de mesures appropriées en vue de la poursuite de leur mission.
- Encourager des partenariats entre les défenseur·e·s des droits humains africains et les défenseur·e·s des droits humains d'autres régions du monde.
- Élaborer une feuille de route collective basée sur les résultats de cette rencontre, en tenant compte des besoins spécifiques des défenseur·e·s des droits humains les plus à risque, tels que les femmes défenseuses, les défenseur·e·s dans les zones de conflit et les défenseur·e·s LGBTQIA.

Nous exprimons notre souhait que l'Agence Basque de Coopération et Solidarité continue d'apporter son soutien financier, matériel et technique aux défenseur·e·s des droits humains.

Centre des Congrès Europe de Vitoria-Gasteiz, le 07 Mai 2025